



**Discurso de S.E. el Presidente de la República,  
Gabriel Boric Font, al participar del lanzamiento del programa  
piloto para jóvenes rurales INDAP**

Lanco, 5 de diciembre de 2023

Muy buenas tardes.

Es una alegría estar aquí en Lanco. Tengo sensaciones encontradas porque cada vez que escucho a un alcalde, me quedo sin ni uno, pero está bien, es parte del rol. Vamos a ver qué podemos hacer, vamos a revisar cada una de las propuestas.

Me alegra mucho también escuchar a un alcalde tan movido representando a su comuna y a una mujer joven campesina. Verónica me acaba de pasar su discurso y le pido a Belén, que es parte de mi equipo de comunicaciones, que nos encarguemos de publicar este discurso en las redes de la Presidencia, por favor. Porque en verdad saqué una foto de Verónica hablando porque en verdad es muy motivante.

Juan Rocha, autoridades, agricultores y agricultoras:

Es de verdad, para mí, un orgullo poder estar acá, conocer el fruto de su trabajo, los artesanos y artesanas también, a las comunidades mapuches, a quienes mantienen vivas las tradiciones de nuestra patria incluso antes de que fuéramos República. Me ha dado mucho gusto también conocer a algunas de las Pymes y ver cómo el empuje, la paciencia y el saber ancestral de tantos habitantes de nuestra tierra, con sus manos, con su trabajo, se mantiene vivo y vigente. Muchísimas gracias por esta pega que hacen, quiero que sepan que desde el Gobierno estamos orgullosos de ustedes.



Me da mucho gusto, además, ver esa fila de gente del Indap que saludamos, de Prodesal, de toda la gente que está trabajando para apoyar al campo, al mundo rural.

Hoy, aquí, desde Lanco, les quiero hablar a los campesinos y campesinas de todo Chile, especialmente a los jóvenes, porque el campo es tradición, herencia de madre, de abuelo, pero también es futuro. El campo no es sólo pasado, no es sólo recuerdo. El campo, como bien ha dicho Verónica, es futuro y tenemos que defenderlo como tal, es un lugar para crecer, para innovar.

Y para que podamos construir juntos el futuro del campo chileno, necesitamos apoyar a las nuevas generaciones en todo Chile. Tú lo decías muy bien, el 70% del territorio de Chile es rural. Sin embargo, más del 70%, cerca del 80%, de hecho, de la población es urbana. Ahí se esconde un fenómeno que es muy preocupante, una permanente migración campo-ciudad ya no solamente por necesidades de trabajo, sino por las faltas de oportunidades de vivir acá, en el campo. Y eso pasa en Lanco, en Putre, en Arica tuve la oportunidad de estar en un valle hermoso cerca del Lago Chungará, pasa en Lampa, en Chonchi, en Laguna Blanca en la Región de Magallanes o en el sur de Tierra del Fuego en Timaukel.

Hay tantas otras localidades en que la vida rural sigue siendo una opción que es legítima y que tenemos que ser capaces de desarrollar. Me tocó verlo en Roma, junto con Pablo, en una pequeña comunidad cerca de San Fernando, en donde, tal como acá y como lo decía el alcalde, uno de los principales problemas era la vivienda. Y desde este lugar, también, quiero reconocer la tremenda pega que, en medio de las tremendas dificultades que le ha tocado enfrentar, está realizando el ministro Montes con el Programa de Emergencia Habitacional.

En el Ministerio de Vivienda hemos tratado de darle un empuje a la construcción de viviendas en todo Chile, poniéndonos la meta de



construir 260 mil viviendas, que es más de lo que se ha construido en mucho tiempo.

Evidentemente, y en esto creo que uno no puede esconder la basura debajo de la alfombra, los problemas vinculados al Caso Convenios, en donde hubo un grupo de gente que quiso aprovecharse de los recursos de todos los chilenos, han justamente generado problemas, pero esos problemas no nos pueden detener en el empuje para seguir construyendo viviendas para los chilenos y chilenas.

Y todos los casos que existan de desfalco, corrupción o mal uso de los dineros públicos tienen que ser enfrentados, juzgados y no escondidos. Eso lo digo con mucha claridad y por eso me alegro que el mismo ministro Montes haya realizado denuncias que estén hoy llevando a aclarar qué es justamente lo que ha pasado en el Ministerio de Vivienda para que toda la verdad salga a la luz y los responsables tengan que pagar como corresponden. Aquí no se protege a nadie.

Dicho esto, quiero decirles que, en conjunto con los gobiernos regionales, estamos construyendo los Planes Regionales de Desarrollo Rural que nos permiten mejorar las condiciones de vida en los campos. Es muy importante la pega que hacemos en conjunto, autoridades nacionales con gobiernos regionales, con alcaldes y con los parlamentarios y parlamentarias. Aquí nos acompañan el senador De Urresti, la diputada Bravo, el diputado Ilabaca que están permanentemente preocupados, hablándonos, diciéndonos y recordándonos las preocupaciones de justamente los sectores rurales y de la tremenda extensión del territorio que representan.

Así que, a ellos también les agradezco esa pega, porque para mí es muy importante que, en conjunto con los alcaldes, tienen el termómetro permanente del lugar que representan. Me toca representar a más de 20 millones de chilenos y chilenas y por eso es importante que tengamos un diálogo permanente con las autoridades locales, que nos



permitan conocer las realidades de cada región que son tan distintas. Son muy distintas las problemáticas que tenemos en Antofagasta -en donde hoy tenemos un corte de agua gravísimo producto de una rotura de matriz de una empresa subcontratista de la empresa privada que entrega agua en Antofagasta, que se está trabajando por mejorar- que los problemas que tenemos aquí en la Región de Los Ríos, o los que hay en Isla Navarino, en la Región de Magallanes.

Por eso, el diálogo permanente con los gobiernos regionales, con los parlamentarios, con los alcaldes es tremendamente importante.

Ahora, ¿en qué consiste el programa piloto que hoy estamos presentando? Se llama Mi Primer Negocio Rural y busca apoyar precisamente a jóvenes con ganas de emprender desde el campo chileno.

Es un programa que parte el 2024 en dos lugares, aquí en Los Ríos y en la Región de Coquimbo y en ésta estuvo hace poco compartiendo con campesinos y campesinas de una comuna muy chiquitita, que ojalá que alguna vez tengan la oportunidad de conocer, que se llama Río Hurtado, capital paleontológica de Chile, donde encontraron huesos de dinosaurios y que está viviendo una sequía tremenda. Pero aun así hay campesinos y jóvenes campesinos tratando de salir adelante, tal como en Lanco.

Les quiero decir que, como Gobierno, hemos tomado nota de esas necesidades, de ese empuje, de ese coraje que tienen por recuperar y vitalizar la vida rural, y por eso estamos lanzando este programa para poder apoyarlos.

Esta iniciativa significa una inversión de \$1.000 millones en 2024, en donde vamos a acompañar, por lo menos, a 200 jóvenes usuarios de Indap entre 18 y 35 años que quieran iniciar su primer negocio agrícola,



ya sea con dinero para la inversión inicial, para capital de trabajo, para compra de insumos o para asesoría técnica.

Además, este programa va a apoyar emprendimientos que tengan valor agregado como proyectos de turismo rural, que nos interesa mucho -el turismo es una industria que tiene tremendas potencialidades para seguir desarrollándose en Chile-, productos agroecológicos como es esta escuela rural agroecológica que tienen acá y que está dando una señal de cómo se pueden hacer las cosas; y hoteles, restaurantes, cafeterías, productos tan ricos y propios de Chile, como los que hemos visto. Los invito a todos a pasar a ver la feria después porque es importante que apoyemos a nuestros emprendedores y emprendedoras, tanto de Lanco como de Panguipulli y de los sectores rurales que nos acompañan.

Trato de tomar nota de lo que nos dicen y es cierto, me tocaste la fibra. Me sigo creyendo joven, tengo 37 años recién cumplidos, así que ¿por qué no? Lo conversamos con el director del Indap, este programa tiene que llegar por lo menos hasta los 40 años y, desde ya, lo anunciamos.

Verónica, gracias a ti, gracias a esa demanda vamos a poder ampliar este Programa para Jóvenes Rurales porque queremos apoyar a los jóvenes a emprender desde el campo. Sabemos que tenemos que hacer todo lo que esté a nuestro alcance para asegurar justamente el relevo generacional en los campos chilenos. Tenemos que invertir en mejores condiciones de vida, en conectividad terrestre, en conectividad digital, en vivienda, en salud, en acceso a agua potable con los APR, en educación, en tecnología.

Por ejemplo, en parte de los viajes que hemos hecho, estuve hace poco en China conversando con la máxima autoridad de la empresa Huawei para poder iluminar tecnológicamente todos los caminos porque todavía existen zonas en donde no tenemos conectividad y que el internet que hoy es tan necesario para desarrollar la mayoría de las actividades pase



a ser un derecho y pueda llegar a todos los hogares de nuestro país. Estamos trabajando firme en eso con la fibra óptica.

Tengo absolutamente claro que el 80% de los usuarios y usuarias de Indap pertenecen a los tramos de menores ingresos de Chile. Por eso, la pobreza rural es mayor que la urbana, pero se ve menos y, por lo tanto, pasa más escondida y no aparece en los grandes noticieros, pero está ahí, es real. Y como Gobierno tenemos que apoyarla. Por eso, hoy estoy en Lanco.

Como ustedes habrán visto, nosotros llegamos ayer a Valdivia y ya tuvimos un par de actividades. Hoy estamos en Lanco, después me voy a Máfil. Siempre les planteo a mis equipos y al Gobierno que no me gusta esto de ir a regiones e ir por el día, tomar el avión en la mañana y el avión en la tarde para cortar una cinta y listo. No, tenemos que estar viendo y recorriendo el territorio. Tenemos que estar no solamente en las grandes urbes como Valdivia, sino también en los sectores rurales porque, de esa manera, integramos en el corazón, no solamente en las palabras, la diversidad y la riqueza de Chile, y nos ayuda a hacer mejores políticas públicas.

Estamos en la comuna de Los Lagos reactivando las obras públicas y las inversiones en Chile. Lo estamos haciendo, por ejemplo, a partir de los hospitales. Hoy pusimos la primera piedra en el hospital de Los Lagos, pero tenemos toda una red de salud como el Hospital Río Bueno y La Unión.

Estamos generando empleo, porque estoy consciente, se lo decía a los vecinos y vecinas de Los Lagos, que tenemos un problema de empleo acá en la región de Los Ríos y desde el Estado podemos hacer más. Por eso, tengo una preocupación prioritaria por el crecimiento económico, pero no solamente el de las grandes cifras, el de la macro, sino también por la economía de las familias, a esa familia que le cuesta



llegar a fin de mes, que requiere del apoyo del Estado para poder salir adelante.

Quiero que sepan ustedes, vecinos y vecinas, desde acá también le hablo a todos los chilenos y chilenas, que esa preocupación está presente en mi cotidianidad, en el trabajo que realizamos tanto desde La Moneda como en las salidas a terreno.

Ustedes, quienes viven en zonas rurales, merecen una vida tan digna como quienes viven en las grandes ciudades y estamos trabajando para ello.

Alcalde, he tomado nota de varias de sus solicitudes: reposición del retén de Malalhue, vamos a ver qué se puede hacer, lo vamos a conversar con Interior y con Obras Públicas para ver si podemos mejorar justamente este tema.

En el tema habitacional. Sé que este tema es clave, lo comentaba antes, y la pega que se está haciendo desde el Ministerio de Vivienda y Urbanismo es fundamental. Sólo para la comuna de Lanco tenemos el compromiso de construir 334 viviendas.

Permítanme presentarles al nuevo delegado. Delegado, póngase de pie. Jorge es mi nuevo representante, asumió recién ayer, así que lo vamos a estar apretando, exigiéndole harta pega. Tiene harta experiencia, fue seremi de Obras Públicas durante cuatro años durante el gobierno de la presidenta Bachelet. Así que conoce la pega, va a estar recorriendo la región. Lo primero que le dije es que tiene que estar en terreno y por eso me importa que lo conozcan bien. Le dije que tiene que apretar a los seremis, nadie está apernado en el cargo.

Son 334 viviendas tenemos comprometidas. Alcalde, hay una cosa que le quiero decir y que es mi deber decirlo: las demandas y solicitudes siempre son muchas y tenemos recursos escasos. Sería muy



irresponsable de mi parte decirle que sí a todo porque cuando uno le dice que sí a todo, pasa lo que usted relataba respecto a otros gobiernos en donde entregan cuestiones que después no se cumplen. Y cuando se entregan cosas que no se cumplen, finalmente, lo que se deteriora es la confianza de ustedes, vecinos y vecinas, en la política y en sus autoridades.

Cuando se deteriora la confianza entre las personas comunes y corrientes y sus instituciones, se deteriora la democracia y ése es el advenimiento para los populismos, los atajos a las soluciones fáciles y no queremos eso. Por eso, tengo la obligación de ser responsable y ser ambicioso, a la vez. Es posible ese equilibrio. Por eso, nos pusimos una meta de construir 260 mil viviendas.

Me acuerdo que cuando dijimos esa meta, salió un panfleto diciendo que no íbamos a llegar por ningún motivo, que era imposible que llegáramos, pero nosotros estamos trabajando, metiendo el acelerador.

Sabemos que en las regiones del norte en particular todavía falta activar mucho. Las empresas de la construcción están pasando por un momento difícil, es uno de los rubros más decaídos. Así que, sepan que vamos a ponerle particular ñeque para poder sacar esto adelante.

Si he venido hasta la Región de Los Ríos es justamente para escuchar y ver directamente cómo podemos mejorar la vida de nuestros compatriotas. Para eso tenemos que buscar alternativas, tenemos que negociar y, por cierto, tenemos que ceder.

Por eso, esta tarde vamos a estar en Máfil con todos los alcaldes, alcaldesas, parlamentarios y parlamentarias de la región para escucharlos, ver cuáles son sus necesidades e independiente del color político, eso da lo mismo, lo importante es que trabajemos por Chile que trabajemos por la región de los ríos y por su gente.



Son 12 comunas en la Región de Los Ríos. Vamos a estar con los 12 alcaldes y alcaldesas, con las principales autoridades regionales, escuchando y viendo qué cosas podemos mejorar y destrabar.

Tomo lo que mencionaba de los pórticos de seguridad vial en la ruta Lanco-Panguipulli y voy a conversar con la ministra de Salud la situación del Cesfam de la región. Macarena, te pido que me acuerdes en particular del tema del Cesfam de Malalhue, para ver si podemos hacer algo más.

Nosotros acabamos de aprobar un presupuesto. Ustedes saben que no es que yo diga “hay más plata y punto”, pero siempre se puede utilizar de mejor manera. Así que vamos a ver cómo sacarle el jugo siempre cumpliendo con las normas de transparencia y prioridad como corresponde.

Como les decía, compatriotas, usted, desde esta zona, pueden contar con mi compromiso, con el compromiso de nuestro Gobierno, que es su gobierno porque ustedes son nuestros mandantes y a ustedes nos debemos, para que el campo siga siendo un lugar de oportunidades, crecimiento, alegría y orgullo para todos los chilenos y chilenos.

Un abrazo muy grande, es un honor estar con ustedes acá.